

PU CRIFGIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pensionales y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINASTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

LITÓGRAFOS

En esta imprenta se necesitan dos aprendices.

ACADEMIA

de preparación completa para el ingreso en el

Cuerpo de Correos

en combinación con la que dirige en Madrid el Ilmo. Sr. D. Gabino Rodríguez de Blanco Jefe del Negociado de plenos y vocal del tribunal de oposiciones que ha sido en las dos últimas convocatorias.

Calle de Maimó n.º 13 p.º al.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Grandes rebajas de precios por final de temporada

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

El filón que se explota

(De El Imparcial)

El motín de la Habana no ha prosperado. Aquellos excelentes patriotas, que pensaron sacar á flote sus buenos deseos á la sombra de un natural movimiento de indignación, producido, Dios sabe por qué caminos, en el ánimo pundonoroso y susceptible de los oficiales de nuestro ejército, han quedado al descubierto y completamente solos. Los jóvenes militares se enteraron prontamente de los planes egoístas y sediciosos, de los cuales se pretendía hacerles instrumentos. Los explotadores del nombre español, los que quieren comer á dos carrillos y mastigar á la vez Cuba y la Península, se han visto chasqueados.

Son éstos los mismos que á principios de Enero de 1897 hacían estrépitosas manifestaciones contra los periódicos de Madrid y Barcelona que censuraban la administración del general Weyler. Son aquellos de quienes decíamos el día 9 del citado mes y año.

«En Cuba hay quien trata de crear una especie de dictadura, un pretorianismo de bajo vuelo, un *self government*, ejercido por los asentistas y proveedores de víveres. Hay allí quien declara que la soberanía de Cuba reside en Cuba. Aun tratándose de un seide del nuevo inesperado cesarismo—del cesarismo de los vendedores de tocino averiado y zapatos de cartón—no puede esto quedar sin comentarios.»

¿No es verdad que estas líneas, escritas é impresas un año há, se ajustan perfectamente al comentario reclamado por los acontecimientos que en estos días se han desarrollado en la Habana?

Nosotros no confundimos, ¡qué hemos de confundir! todo un partido, el partido de unión constitucional, que es la parcialidad conservadora de Cuba, con esos elementos que han aparecido como sostén de aquél y han sido su parásito. Entre unos y otros hay la diferencia que vé, por ejemplo, de Juanón de los carretones al marqués de Apezteguía.

Esas gentes, que en la Habana vociferan y pelean, y pretenden, y tratan de explotar á la vez el nombre de España y el pundonor de los oficiales del ejército, lo más alto y lo más noble, no son ¡que han de ser! los representantes de España en Cuba, ni un partido serio, ni colectividad de ningún género, á la cual haya que considerar como factor espe-

cial del problema. Eso es el romerismo de los trópicos.

Para alborotar sirve cualquiera, y mientras más solemnes son los momentos y más excepcionales las circunstancias, es más fácil el alboroto. En una función de iglesia, en una importante sesión parlamentaria, hasta en una representación teatral, el escándalo está al alcance de quien dispone por toda fuerza de la falta de respeto al recitado y al concurso.

Todo esto resultó más repugnante que peligroso. No encerraría aquende ni allende el Océano especie alguna de riesgo si espíritus sencillos y confiados, personas de excesiva buena fé y ánimos rutinarios no le dieran más valor que el que en sí tiene. ¡Ese es el filón que se explota! Diez sujetos que gritan meten más ruido que diez mil que callan, y en Europa se cree que los gritos de los Trillos y Juanones son los ruidos tempestuosos de una multitud ¡Con ello se cuenta!

Pero va siendo tiempo ya de que la gran mayoría de los españoles, que sabemos muy bien á qué atenernos tocante á la cuestión, nos preguntemos si no es caso de conciencia acabar en las Antillas y en la Península con esa baratería nacional, que hace de todas las conveniencias sociales, desde el alto concepto del honor de la milicia, hasta la prudencia y cortésia natural en el más modesto de los ciudadanos, una barricada tras de la cual defender el bastardo interés de gremio ó de bandería.

Es triste que en uno de los pueblos más viriles de Europa ocurra lo que no acontecería impunemente en ningún otro. La osadía llevada hasta la demencia no puede tener más fundamento que la extrema sanchez ó la debilidad extrema de los demás.

Marruecos

Nuestro estimado colega *El Liberal*, publica el telegrama siguiente de su servicio particular:

«Tánger 17.

Las noticias del interior acusan cierta intranquilidad en vista del fracaso sufrido por la nueva expedición que mandó el sultán para castigar á las kábilas de Bocoja y de cuya salida di cuenta á su debido tiempo.

Aumenta, con este motivo, la preocupación del gran visir, ya avivada por el reciente levantamiento de algunas kábilas limítrofes á Fez.

El ejército imperial sigue estacionado en la comarca del Morzab, sin tomar sus jefes resolución alguna sobre el plan que han de seguir, esperando que aclaren la situación algunos sucesos favorables.»

Nada nos sorprende.

Cuanto se diga respecto á la perpétua anarquía que reina en el llamado imperio de Marruecos, será pálido ante la realidad.

Allí se vive en pleno feudalismo, en perpétua insurrección, latente unas veces, ostensible otras. El sultán, ó emperador, no es el amo despótico que domina en el territorio de sus estados, sino un combatiente más; su autoridad político-religiosa le sostiene en el trono y es acatada de murallas adentro de Marrakech; pero en el campo, esa autoridad se cotiza por la fuerza de que le rodea. Si vence, es el señor absoluto de vidas y haciendas; si la suerte es desfavorable á sus armas, tiene que envidiar la del *kaid* que pacíficamente gobierna su aduar.

Su reinado se reduce á cobrar los tributos cómo y cuando puede, auxiliado de sus *askaris*, que no son un ejército regular y disciplinado como se cree en Europa, sino un cuerpo de gentes escogidas y mercenarias que cobran á tanto por día, más los rendimientos que pueden obtener por medios más ó menos licitos. Esos jefes de ejército de que habla *Anaximedes*, no son más que *kaid*s de las tribus que se ponen al lado de aquella *sombra* de autoridad, y cuyas condiciones de extrategia no son más lútas que las que puede poseer un cabo segundo del ejército europeo.

Por esta y otras razones, teníamos la evidencia de que no se llevaría á cabo la destrucción anunciada de las kábilas de Bocoja, así como la tenemos de que Europa no puede confiar en la condicional autoridad de Abdul Arrés, para concluir tratados ni esperar que pueda poner coto á las demasías de los rifeños.

Lo que harán los referidos *kaid*s será volver prudentemente las grupas de sus caballos al Sudoeste, y encerrarse de nuevo en las altas murallas de la capital mogrebina.

Sustitutos

Licencias dos y Reservistas los hay disponibles para sustituir y permutar con los reclutas del actual reemplazo.

De Cuba

Impresiones

Madrid 20.

Ayer produjo cierta alarma el telegrama del corresponsal de *El Imparcial*, comunicando que en Cienfuegos se habían producido tumultos análogos á los de la Habana. Por ningún otro conducto ha llegado á Madrid noticia alguna de semejante suceso, y es de tal naturaleza, que á muchos les interesaría que circulara.

Si no recordamos mal, hace ya mucho tiempo que el propio *Imparcial* recibió un telegrama como de su corresponsal, Sr. Blanco, y luego resultó que éste no había teleografiado semejante cosa, abusando así del crédito de tan estimado colega un interesado en alarmar á la opinión.

Confiamos en que así sea, y desamos que la noticia no se confirme, porque el hecho revestiría tanta mayor gravedad, cuanto más se fueran aproximando los sucesos al sitio donde la insurrección se mantiene con mayor fuerza.

Los telegramas de ayer confirman nuestra impresión de que el atentado contra García era un hecho completamente aislado, y sólo se trataba de una venganza personal.

Todas las referencias hacen creer que los sucesos de la Habana han terminado completamente y no han de reproducirse.

Tampoco hay noticia oficial ni confirmación alguna del rumor que circuló ayer tarde respecto á la disolución de la Junta filibustera de Nueva York si bien la insistencia con que estos rumores vienen circulando y la evidente división que existe entre los que la componen da á la noticia visos de verosimilitud próxima, si no inmediata.

Parece significativo, en contra de los intereses filibusteros en Washington, el silencio que, respecto de Cuba, guardan las Cámaras norteamericanas y la prensa de aquel país, siendo de notar la campaña que en favor de los intereses de la paz está haciendo el *The New York Herald*.

Noticias de la isla

Anoche publicó el *Heraldo* los siguientes telegramas:

«La agresión de que fué objeto el Gobernador de Santa Clara no obedece á móvil político, sino á venganza personal, por disposiciones tomadas por aquél.

El agresor, Picón, escribiente en las oficinas del Hospital Militar, parece que acostumbra á embriagarse, pero no lo estaba en el momento en que realizó el atentado.

Dícese que se instruye en dicho Hospital un expediente sobre fraude, en el que se halla complicado Picón.

Continúa reinando la tranquilidad en esta capital.

Han llegado más fuerzas de las que operan en Vuelta Abajo y en esta provincia; algunas de éstas parece irán á Oriente, donde siguen haciéndose preparativos para emprender operaciones en gran escala.

El general Blanco ha dispuesto que los oficiales que estaban en la Habana en comisión se incorporen á los Cuerpos á que pertenecen.

También ha ordenado que los habilitados vayan á residir á los puntos donde tienen sus representaciones los Cuerpos en que sirven, deteniéndose en la Habana el tiempo indispensable para cumplir su misión.

El general Pando continúa [en Santa Cruz del Sur (Camagüey)].

Vuelven los insurrectos á sus atentados contra las líneas férreas por medio de bombas de dinamita.

En el kilómetro 57 de ferrocarril del Oeste, situado cerca de Alquizar en esta provincia, estallaron dos bombas de dinamita al pasar un tren de viajeros.

El efecto de la explosión fué grande.

Quedó inutilizada la máquina, volcaron tres vagones y descarrilaron los demás.

El enemigo esperó emboscado el resultado de la hazaña, y cuando la explosión se produjo hicieron fuego desde la manigua, matando á un negro de un balazo.

La escolta del tren, compuesta de doce hombres del batallón de Baleares, contestó al fuego hasta que desapareció el enemigo, que al retirarse dejó en el campo rastros de sangre.

El representante de España en Washington, Sr. Dupuy de Lome, ha teleografiado al Secretario de Justicia, Sr. Govin, felicitándole expresivamente con motivo de las declaraciones hechas después de tomar posesión de su cargo.

Siguen los trabajos para impedir que se repitan sucesos como los de la anterior semana.

La Cámara de Comercio, en nombre de los intereses que representa, protesta de los disturbios y aconseja á las clases mercantiles que se retiren de todo lugar donde pudieran promoverse alborotos.

Los conciertos de voluntarios se han reunido para el propósito del mismo asunto y acordar los me-

que eviten la participación de sus subordinados en sucesos como los ocurridos en la capital.

Todos pensaron de la misma manera, y en virtud de la unanimidad de pareceres se presentaron al General Blanco acompañados del Subinspector general Parrado, haciendo ante la primera autoridad protestas de adhesión.

El general Blanco les agradeció esta demostración de respeto y les dijo que contaba con su lealtad para mantener el orden.

El acto ha revestido solemnidad y significación.

La Junta directiva del Centro de Asturianos, en el que hay 7,000 socios y representantes de otras Asociaciones y Corporaciones, ha visitado igualmente al general Blanco para ofrecer, como los anteriores, al representante de España su concurso, á fin de mantener la soberanía y el orden.»

Lo que dice el «Herald»

The New York Herald prosigue su sensata campaña frente á la prensa sensacional, demostrando el verdadero carácter del motín de la Habana, promovido y provocado por despechos personales.

El mismo periódico, en un notable artículo de fondo, califica de crimen de lesa patria las campañas de ciertos periódicos exaltados americanos y españoles, que tienden á promover un conflicto entre ambas naciones.

Dice, además, que el último intento, fracasado por completo, atestigua la buena fe que anima á España para implantar la autonomía en Cuba, y que puesto que la es imposible retroceder en esa política, debe permitírsele desarrollarla en paz.

En Washington, en las esferas oficiales, en vista de las últimas noticias de Cuba, prevalecen las impresiones optimistas.

Blanco en Cuba

Para quien sepa apreciar la ímproba labor encomendada por el Gobierno de la nación al ilustre general Blanco, sin los recursos que á manos llenas facilitaron los gabinetes Cánovas-Azcárraga á su antecesor el general Weyler; para los que tengan idea de la múltiple misión que llevó á Cuba á aquella autoridad y el cúmulo de responsabilidades que recibió en herencia, entre las cuales no es la menor el estado de miseria y extenuación en que halló al Ejército, falta de abrigo, de alimento y de salud, y considerablemente mermado, más por virtud del abandono en que se le tenía, que por consecuencia de las operaciones; no dejará de parecerle sorprendente que en el poco tiempo que lleva al frente de la capitania general de aquella isla, haya podido resolver tantos problemas y vencer tantos obstáculos, de orden político y económico, sin desatender, antes consagrándole preferente interés y especialísima dedicación, el problema de la guerra.

Y, sin embargo, nada más natural y evidente. El general Blanco desde que se hizo cargo del mando, no ha todavía tres meses, no sólo ha estudiado detenidamente el estado del país; no sólo se ha desvelado por conocer sus males, sino que ha procurado y en cierto modo lo ha conseguido, ponerles remedio, llevando á toda parte ese profundo espíritu analítico, ese alto y desapasionado criterio y esa voluntad resuelta, decidida, que suelen ser siempre guías firmes y seguras de cierto.

Necesitaba acudir inmediatamente á levantar el crédito del signo fiduciario, objeto hasta ahora de criminales especulaciones y su medida fijando la cotización del billete no solo impide el abuso, sino que hace renacer la confianza en aquel papel, que nuestros soldados enfermos arrojan al mar cuando se embarcaban para la Península.

Necesitaba proteger la propiedad contra las depredaciones de los que la allanaban en nombre de la ley de la guerra, y ahí están sus resoluciones amparándola y auxiliando á los dueños de ganado para que puedan recojer sus reses.

Necesitaba llevar brazos al campo, asolado y desierto desde que un bando digno de Syla obligaba á reconcentrarse á los labradores, y hé ahí sus decretos estimulando la producción y el trabajo agrícola.

Necesitaba volver á la vida centenares de millares de hombres, inofensivos, inermes, condenados á implorar limosna en los poblados y á morir de hambre en las calles públicas y en los caminos, por el único delito de vivir en el teatro de la guerra, y por este solo hecho objeto de recelo para insurrectos y leales, y ahí tenemos sus disposiciones mandando que los reconcentrados sean socorridos

Tienda Nueva de San José

de
IGNACIO FIFUEROLA

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL: JAIME II, 14

Gran baratura por final de temporada

600 cortes pañete a 20 rs.
Cortes amure negro puro lana, a 10 ptas.
Cortes franelas a 10 rs.
Telas escocesas a 10 id. corte.
200 piezas lino puro hilo a 4 id. una.
Madapolana a 16 céntimos cana.
200 piezas madapolana a 20 rs. una.

300 docenas pañuelos hilo dobladillo a 4 ptas.
Cubrecorsets con mangas a 4 rs. uno.
300 camisas señora confeccionadas a 4 rs.
Sábanas confeccionadas a 9 rs. una.
1,000 mantas algodón a 3 rs. una.
200 alfombras gusto país a 8 rs. una.

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohas llas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, a precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras a precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

Central—Brondo—7—Antigua casa Brondo

Sucursal—Jaime II—12 y 14

con raciones y atendidos en los hospitales.

Necesitaba atender al soldado, esangüe, debilitado por el hambre y por fiebre, que entraba por centenares en las ambulancias y por centenares moría a la primera cucharada de alimento que se le administraba, debilitado su estómago por el largo ayuno; ese soldado que salía fértil de los hospitales y ahí están los bandos cuidando de su alimentación e higiene, obligando a darle carne y vino, vestido decente y abrigo oportuno, para que se fortalezca y torne a la vida que parecía abandonar.

Necesitaba investigar los fallos de la justicia, reparar iniquidades cometidas en un sin número de expatriaciones y destierros, decretados por venganzas personales y suspicacias policíacas, y ahí están sus bandos asumiendo las atribuciones judiciales y concediendo indulto a todos los procesados que no lo sean por delitos comunes.

Grande es, indudablemente, la tarea que podemos llamar legislativa del general Blanco, pero con serlo mucho, es mayor la de carácter puramente militar, relativa a la organización del Ejército y a la realización de sus planes, los cuales sólo nos es dado conocer por el resultado de las operaciones.

Estas que, necesariamente, en los primeros días del mando del general debían resentirse de cierta lentitud perfectamente justificada por la atención y estudio que requiere esta clase de asuntos, desde mediados de Noviembre adquirieron tal actividad y han ofrecido tales éxitos que la confianza en la pronta pacificación no puede ser mayor.

Con tales datos a la vista hay motivos más que suficientes para felicitar al ilustre general Blanco por su actividad y para esperar confiados en el próximo término de la guerra; pues no otra cosa auguran el entusiasmo con que se batan nuestros soldados, ya bien alimentados y atendidos, y el acierto y energía con que rompió la línea de Cauto Embarcadero el digno general Pando, para atacar la parte oriental de la isla, donde hoy están reconcentrados todo el interés de la opinión y todo el éxito de la campaña.

En el Ayuntamiento

De La Almudaina:

Bajo la presidencia del Alcalde Sr. Losada, celebró ayer la Corporación Municipal la sesión ordinaria en segunda convocatoria dando principio a las once y media de la mañana.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación durante los meses de Julio Agosto y Septiembre que deben ser publicados en el Boletín Oficial.

Se reprodujo la proposición suscrita por los señores Mulet y Moll, que quedó sobre la mesa la sesión última, en la que se propone que se remunere al Sr. Oliver la biografía que se le encargó, referente a D. Mariano Aguiló y Fuster.

El Sr. Abrines propuso que se regalara al señor Oliver un objeto de arte.

El Sr. Mulet modificó su proposición en el sentido de que se autorizara al Sr. Alcalde para que remunerara el trabajo de la manera que crea más acertada. Quedó acordado así.

Se enteró de un oficio del Sr. Presidente de la Junta de Protección al Soldado agradeciendo a la Corporación, la cooperación que prestó a la Tómbola benéfica organizada en el Teatro Circo Balear.

Se enteró de un oficio del Sr. Gobernador Civil de esta provincia, desechando el recurso interpuesto por el concejal D. Antonio Mayol, contra el acuerdo de la Corporación por el que asignó una pensión anual de cuatrocientos y pico de pesetas a la viuda del médico Sr. Malberti.

A propuesta de la Comisión de Alumbrado, se acordó colocar un farol de gas en la calle de Murillo y trasladar la farola de gas de la Plaza de Cort a la calle de la Unión.

En vista del dictamen de la Comisión de Fomento se acordó elevar las escuelas públicas del

Molinar de Levante a la categoría de las de Palma.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

Se acordó la construcción de una alcantarilla desde la Rambla a la calle del Obispo.

En vista de la solicitud presentada por el concejal D. Mariano Zaforteza se le concedió permiso para ausentarse durante tres meses de esta capital.

El Secretario dió lectura a una proposición suscrita por gran número de señores concejales de la mayoría fusionista y minoría carlista, proponiendo que se instruya el oportuno expediente de expropiación forzosa, para derribar la manzana de casas conocida por la *Isleta de Cort*.

El Sr. Serra llamó la atención del Sr. Alcalde sobre las denuncias hechas por la prensa acerca de la enfermedad conocida con el nombre de sarna, de que vienen atacados muchos de los soldados que regresan de las guerras, lo cual constituye un constante peligro para la población.

El Sr. Alcalde contestó que ya había pensado llamar la atención de la Junta Provincial de Sanidad, toda vez que él no puede hacer nada por tratarse de individuos que están bajo la jurisdicción del ramo militar.

Y despues de algunos otros asuntos de menor importancia se levantó la sesión.

Palma

Advertencia

Suplicamos a nuestros abonados de los pueblos que todavía no hayan recibido el regalo de Navidad, se sirvan mandar recogerlo de la calle de Palacio número 2 y 4, frente la Diputación Provincial, bastando para ello la presentación de la papeleta del último trimestre del año pasado.

—En la Comandancia de Marina de Menorca se halla depositado un bocoq que fué encontrado flotando en el agua junto al puerto.

En uno de sus fondos lleva la siguiente inscripción: «Paul Chavarse, Cette, Fullocation».

La persona que acredite ser su dueño puede pasar a recogerlo.

—Ha sido declarado cesante el tesorero de Hacienda de esta provincia D. Francisco Gimenez Guitet.

Para sustituirle ha sido nombrado D. Ramón González.

—Desde el sábado los reclutas del actual reemplazo van a practicar el ejercicio a la explanada de Santa Catalina.

—Adelantau rápidamente las obras de empedrado de la calle de Santo Domingo.

—Por el Juzgado de primera instancia de este partido se sacan a la venta en pública subasta por el término de 20 días los predios conocidos con los nombres *Las Planas, Airestor y Son Pujol*, del término municipal de Sansellas.

Las cantidades que han de servir de tipo de subasta para cada una de ellas son la de 1,700 pesetas la primera, 2,500 la segunda y 800 la tercera.

El remate tendrá efecto el día 21 de Febrero próximo y no se admitirán las posturas que no cubran por lo menos las dos terceras partes del tipo fijado.

Noticias de Ibiza

—Con gran estrépito se ha hundido esta mañana el techo de una casa de la calle de San Telmo, compuesta de planta baja y piso, viniéndose también abajo éste, ó parte de él, con el peso de las ruinas.

Al ocurrir el hundimiento, los inquilinos del piso hallábanse fuera, debiéndose a esta circunstancia el que no haya tenido que lamentarse alguna desgracia.

Los de la planta baja han advertido el accidente a tiempo de ponerse a salvo, saliendo a la calle. Más vale así.

—Una barca rusa, de gran porte, ha entrado en nuestro puerto, en el cual tomará cargamento de sal.

Si no nos engañamos, es éste el primer buque extranjero que ha venido este año en busca de dicho artículo, cuando en los anteriores, por esta temporada, eran ya en buen número los que lo habían hecho.

—En la mayoría de los buques surtos en nuestro puerto, se ha visto hoy ondear bandera a media

asta, en demostración de duelo por el fallecimiento de un joven marinero hijo de esta población.

El infeliz ha muerto en Cartagena, víctima de la viruela.

Descanse en paz.

—Por fin el tiempo parece inclinado a sentar la cabeza, es decir, a ponerse bueno. Ya era hora.

Casos y cosas

El «tu»

El *tu* más dulce que puede pronunciarse es el... *tu-rón*.

A su vez el *tu* más frío y triste a un tiempo es el... *tú mu'lo*.

El más sospechoso el... *tu no*.

El más florido el... *tu lipán*.

El más abundante el... *tu tiplén*.

El más redondo el... *tu bo*.

El *tu* más despegado, el menos cariñoso es el *tufu*, siempre repele.

El que más alto figura es el orden humano es el... *tu pé*.

El más simple... *tu-rulato*.

El más ruidoso... *tu multo*.

El menos claro... *tu pido*.

El más suave y musical... *Tu-la*.

El más antipático el... *tu desco*.

El más militar es el... *Tu-rena*.

El más severo, ordinariamente, es el... *tu tor*.

El más entretenido el... *tu te*.

Por último, el más antiguo *tu* que se ha pronunciado fué el *Tibal*, hijo de Jafety nieto de Noé.

Una broma de Edison

Cuenta un periódico norteamericano el siguiente suceso, en extremo curioso, y en el cual ha figurado como protagonista el insigne Edison.

Invitado éste por unos amigos a un banquete en uno de los mejores hoteles de Nueva York, se apresuró a anunciar el fondista que, para corresponder dignamente a la asistencia del sabio electricista iba a preparar un *menu* extraordinario.

Una vez que los comensales se hallaron en torno de la mesa, dispuestos a saborear las delicias culinarias prometidas por el fondista, apareció el primer plato: una sopa a la tortuga, cuyas emanaciones conmovieron profundamente a los gastrónomos. De improviso, y en el momento de ir a comenzar el servicio, la sopa se convierte en un compacto trozo de hielo. Asombro de los amigos de Edison; estupefacción del *maitre d'hotel*, camareros, etc.

Sin haberse repuesto aun de la sorpresa los concurrentes, un criado penetra en el comedor ostentando sobre artístico plato un magnífico salmón. Al ir a trinchar el pescado, se repite el mismo milagro que con la sopa de tortuga. El tendidor no penetra en aquella masa congelada.

Ante las reclamaciones de los comensales, que se creen víctimas de una indigna broma del fondista, preséntase éste y jura desconocer la causa de las transformaciones.

Desde aquel instante menudean las sorpresas.

Las entradas, los *hors d'oeuvres*, los asados se hielan instantáneamente. El pan es un pedazo de acero, y si se intenta partirlo se desmenuza en pequeñas partículas brillantes como el cristal. El vino se solidifica en los vasos; las botellas de vino y de licor se parten en fragmentos, dejando cubiertos sobre la mesa cilindros de hielo de diversos colores...

La mágica escena se prolonga durante un cuarto de hora. Por último, acuerda todo el mundo marcharse a comer a otro *restaurant* menos propenso a prodigios.

No hay que la original aventura sirvió de conversación obligada en todo Nueva York semanas y semanas. Acaso no se hubieran encontrado la explicación del fenómeno sin una indiscreción cometida por un amigo íntimo de Edison el cual se hallaba en el secreto.

El «mago de Menlo Park» había llevado al hotel, oculto bajo el frac, un pequeño recipiente completamente nuevo. Sabiendo que el aire al liquidarse y tomar de nuevo la forma gaseosa, produce una temperatura de 200 grados bajo cero, pútesese ya adivinar el *truc* de la broma.

Mientras los criados atendían al servicio y los concurrentes comentaban el suceso, mister Edison espolvoraba los platos y los vinos con un poco de aire solidificado, operándose el fenómeno físico.

Lo más notable del caso es que el propietario del hotel, creyendo que la broma ha perjudicado el crédito de su casa, acaba de demandar a Edison ante los tribunales.

Sección oficial

Extracto del «Boletín»

En el número 4838 del Boletín Oficial correspondiente al sábado último se publica:

Aviso al interesado en la expropiación de un terreno para obra de carretera.

Denuncia de mina.

Envío de un recurso al Ministerio de la Gobernación.

Gastos de obras provinciales.

Aviso a los interesados en el expediente de exención del servicio militar alegada por el soldado Bartolomé Salord Pons, del cupo de Sansellas.

Reclamación de cuentas de cédulas personales.

Llamamiento a varios mozos comprendidos en el alistamiento del municipio de Ibiza.

Venta de dos fincas situadas en el término de Lluchmayor.

Otra también de dos fincas, situadas en el de Felanitx.

Otra de cinco, situadas también en este último término.

Llamamiento a Manuel Morales Lopez, que se dice pertenece al cuerpo de carabineros, y a Valentín Perez Pizá, militar y que se dice vive en Barcelona, los cuales en Abril del año 1892 eran socios de la Lógia «Torre de Babel», número 130, establecida en Ciudadela (Menorca).

Requisitoria para la busca de Jaime Servera Brunet marineru, processado por contrabando.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Convocatoria de junta general de la Empresa de Diligencias de Sóller para el 30 del corriente.

En la sección de la Gaceta se inserta una real orden sobre suspensión de concejales y una circular de la fiscalía del Tribunal Supremo de Justicia para evitar los males que puedan causar los veredictos de los jurados en las causas criminales.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

20000 cartuchos—Noticia desmentida—
Concentrados—A Manzanillo.

Madrid 25, 3 m.

Comunican de la Habana que cerca del poblado Trinidad se han encontrado veinte mil cartuchos.

Se ha desmentido la noticia que ha circulado de que el general Lee fuera objeto de un atentado.

Dos concentrados siguen recibiendo recursos.

El general Blanco marchó a Manzanillo.

Pérez.

Dos socialistas.—Sin noticias.—Presencia

Madrid 25, 3 m.

El Gobierno cree que en la próxima legislatura podrán tener representación en las Cortes, dos diputados socialistas.

El Gobierno sigue sin noticias de la campaña.

Dícese que en breve se presentará a indulto el cabecilla insurrecto Rabí.

Pérez.

El crucero americano—Salida de la escuadra.

Madrid 25, 3'50 m.

Mr. Woodford ha negado que el crucero americano que fondó en Lisboa esté aguardando órdenes suyas.

Es muy comentadísimo el telegrama de Nueva York dando cuenta de haber salido una escuadra con rumbo a la isla de Tortuga

Pérez.

Licenciamiento

Madrid 25, 3'40 m.

Dícese que enseguida que se envíe a Cuba el contingente de 1897, se licenciará a los reservistas de 1894, que ascienden a unos catorce mil los que fueron enviados al principio de la insurrección de Cuba.

Pérez.

Crucero yankee.—Noticia oficiosa

Madrid 25, 3'50 m.

Telegrafian de Nueva York haberse confirmado la noticia de que el gobierno de los Estados Unidos envía a las aguas de la Habana un crucero y que éste zarpará enseguida para dicho punto.

Dícese oficialmente que está completamente terminada la tirantez de relaciones que existía entre España y los Estados Unidos, con motivo de los barcos que deben visitar los puertos de Cuba.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	60'00
Cambio Mallorquin.	3'00
Fomento Agrícola.	66'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	31'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	0'00
Bonos Municipales.	35'50
La Isleña Marítima.	57'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

Valores públicos

Madrid 24 E t.	
4 p interior perpétuo.	64'90
4 p exterior perpétuo.	81'55
4 p amortizable.	90'00
Cubas.	94'10
Cubas nuevas.	77'10
Banco de España.	417'00
Tabacos.	223'50
Francos.	33'00
Libras.	33'52

NERVIOS NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir pelib... Curación segura de las enfermedades nerviosas.

VENTA: Farmacia Bertaan, Plaza de Junqueras, 2.—En Palma: J. Valenzuela, Cuartera 2.

Edición de la tarde

MARTES 25 ENERO DE 1898

De la guerra de Cuba

He aquí las últimas noticias que relativamente a la insurrección cubana encontramos en los periódicos madrileños llegados por el correo de hoy.

Habana 21.—Madrid 22.—Capitán general á ministro Guerra:

General Castellanos con noticia de que el Gobierno insurrecto se hallaba establecido en el poblado La Esperanza, construido al efecto á 17 leguas de Puerto Principe é inmediato al extremo Occidental de Sierra Cubise, salió siguiendo mis instrucciones con 2,200 hombres, 400 caballos y 2 piezas.

El siguiente día batió Castellanos en los montes del Infierno, á dos leguas de Esperanza, partidas reunidas en número de 2,500 hombres, que fueron destrazadas y perseguidas después de dos horas de combate.

El enemigo debió sufrir bajas muy numerosas; pues á pesar de lo intrincado del monte que hizo difícil la verificación de un minucioso reconocimiento, se recogieron 57 muertos.

Nuestras pérdidas relativamente cortas, aunque sensibles, han sido cinco soldados muertos, un jefe, el teniente coronel Pérez Monte y 30 de tropa heridos.

Felicito al general Castellanos por esta brillante operación y lo recomiendo calurosamente á vuecencia, así como á las tropas á sus órdenes, que han demostrado una vez más su inmejorable espíritu, valor y sufrimiento.

Habana 21.—Madrid 22.—Capitán general ministro Guerra:

Partidas reunidas al mando de Montegudo impulsadas y despatchadas sin duda por importante presentación de ayer, atacaron el poblado Esperanza en Santa Clara, aprovechando la obscuridad de la noche y llegando hasta las primeras casas del barrio del Rosario. La guarnición rechazó el ataque y salió á batirlas en tres grupos, poniéndolas en fuga y persiguiéndolas en todas direcciones, dejando el enemigo en nuestro poder nueve muertos identificados, nueve armas de fuego, muchos machetes y otros efectos de guerra.

Por nuestra parte un cabo muerto y dos soldados heridos. Según confidencias seguras pasan de 30 heridos que lleva la partida. El comportamiento del destacamento de Esperanza ha sido el mas bizarro.

Habana 21.—Madrid 22 (1,35 m.).—Capitán general á ministro Guerra:

Novedades desde mi cable del 15, además de las antes comunicadas:

En operaciones y encuentros en Pinar, el batallón de Canarias sorprendió una herrería, cogiendo 43 armas de fuego y 36 herramientas y destruyó Colonia militar.

En otras operaciones se hicieron al enemigo siete muertos, cogiéndole ocho armas de fuego y cinco blancas.

Nosotros tuvimos un herido. Acogidos al nuevo régimen cuatro rebeldes con dos armas.

En la provincia de la Habana se hicieron al enemigo tres muertos, cogiéndole cuatro armas de fuego; nosotros un herido.

Batallón de San Quintín en Barreto batió al cabecilla Delgado con 50 hombres; le hizo cuatro muertos y le cogió una arma de fuego, cinco blancas y seis caballos; nosotros tuvimos dos heridos.

Batallón de Otumba en Hato Luisa tomó campamento defendido por 200 hombres y resultaron heridos tenientes Joaquín Rodríguez García y José Alejandro Pérez.

Acogidos al nuevo régimen 29 con nueve armas de fuego.

En Matanzas, el general Molina en Punta Maya y Boca Camayoca, tomó campamento donde se hallaban las partidas del Flamenco, Gómez, Rojas y Tabares, compuesta de 200 hombres y cogió seis muertos.

Nosotros tuvimos tenientes la Cierva y Manuel González y 28 de tropa heridos.

Acogidos á indulto 13 con una arma. En la provincia de Santa Clara, fuerzas del regimiento de Cemejuaní en Santa Clara y Rio Hondo, cogieron 22 caballos é hicieron seis muertos al enemigo; nosotros un herido.

Acogidos á indulto 14 con cinco armas y titulado coronel Cepero.

En Spiritus se hicieron al enemigo seis muertos y un prisionero, cogiéndoles siete armas de fuego y 16 caballos.

Nosotros tuvimos tres heridos.

Batallones de Arapiles y Camajuani, en Jiquina y Lejitas, batieron al cabecilla Nápoles, cogiendo 10 muertos, un prisionero, 11 caballos, seis armas de fuego y 11 blancas, nosotros dos heridos.

Acogimos á indulto 104 con seis armas y muchas familias.

En Manzanillo se hizo al enemigo un muerto, y se cogió un arma de fuego; nosotros tres muertos y ocho heridos de tropa.

En Cuba se hizo al enemigo un prisionero nosotros tuvimos un herido.

En Holguin el general Luque, practicando reconocimientos por San Martin Aguas, hizo 30 muertos y siete prisioneros, y cogió 88 armas de fuego; nosotros un muerto y 21 heridos.—Blanco.

Palma

—El teniente alcalde D. Miguel Bauzá ha impuesto una multa de diez reales á cada uno, á dos sujetos, por haber promovido un fuerte escándalo en la calle de Picornell.

—En el depósito de Tirador se halla detenido un burro que fué encontrado abandonado en la carretera de Inca; el que acredite ser su dueño puede pasar á recogerlo en dicho establecimiento.

—Procedente de la isla de Cabrera ha fondeado en nuestro puerto, esta tarde á la una, el vaporcito del mismo nombre.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Porreras denuncia haber detenido dos sujetos por usar armas prohibidas.

La de San Juan da cuenta de haber detenido un vecino por estar reclamado por el señor Alcalde.

Notifica la del puesto de Pollensa haber denunciado á la autoridad competente á un individuo que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—A las primeras horas de esta mañana se ha hecho á la mar el yatch á vapor inglés Lady.

—El Sr. Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de esta ciudad, en atento B. L. M., nos ha invitado á la sesión pública inaugural que se celebrará el domingo próximo día 30 de los corrientes, á las seis en punto de la noche, leyendo el discurso de reglamento el señor socio numerario D. Antonio Frontera.

Agradecemos á D. Bartolomé Bordoy la atención que ha tenido con nosotros.

—Anteanoche tuvimos el gusto de asistir á la reunión de confianza que dió nuestro antiguo amigo D. Gabriel Forteza, en obsequio á su amable esposa.

En dicha reunión se cantaron varias romanzas por la simpática hija de nuestro querido amigo y por los Sres. Prohens, Piña y otros que sentimos no recordar en este momento, acompañadas en el piano por el Sr. Cortés.

Una preciosa niña de corta edad, acompañada de guitarra, cantó unas bonitas é intencionadas coplas, que causaron la admiración de la concurrencia.

La reunión terminó, como casi todas las que concurre la gente joven, rindiendo culto á la Diosa Terpsicore bailándose hasta la madrugada.

Veladas como la del domingo, dejan gratos recuerdos á los concurrentes, máxime cuando las dirigen personas del temple del Sr. Forteza y de su amable familia, en las que siempre campea el buen humor y la franqueza; así es que deseáramos verlas repetidas con más frecuencia.

—Hoy en la iglesia de San Francisco se ha celebrado la fiesta de la conversión del Beato Raimundo Lulio, con misa solemne y sermón; á cuyo acto han asistido la junta de la causa-pía lulliana y los colegiales de La Sapiencia.

—Ayer se reunió el Tribunal del Jurado para ver la causa instruida contra Jaime Bernard, sobre hurto de dinero. Después de la prueba testifical y en vista de su resultado el abogado fiscal Sr. Renart modificó sus conclusiones provisionales y consideró el hecho constituyente de un delito de hurto y habiéndose por la defensa del procesado preferido el Tribunal del Derecho, se retiró el del Jurado, pronunciando luego sus respectivos informes de acusación y defensa el ministerio fiscal y el abogado D. Jaime Sancho.

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruida por el juzgado de Palma contra Gabriel Vidal Sastre sobre hurto, por la que se condena al procesado á la pena de seis meses y un día de presidio correccional y acesorias.

Mañana se constituirá el Tribunal del Jurado para ver y fallar la causa instruida por el juzgado de Palma contra Antonio Martí Coll, José Vila Sancho y Enrique Sabater Gonzalez, sobre falsedad de un documento público.

El ministerio fiscal, que estará representado por el Sr. Renart, pide en sus conclusiones provisionales

la pena de doce años de presidio mayor y mil pesetas de multa para cada uno de los procesados, los que deben estar defendidos por los abogados D. Jerónimo Pou, D. Sebastián Castellas y D. Emilio Morales.

—Esta noche se pondrá en escena en el teatrillo de La Constancia Musical la comedia en un acto La mano derecha y las zarzuelas Qui fuig de Deu y Chateaux Margaux.

A demás la orquesta ejecutará algunas piezas de su escogido repertorio.

El sábado por la noche y el domingo al terminar la representación de las obras dramáticas se verificará en el mismo local que ocupa el teatrillo un baile de máscaras.

—Esta pasada noche fondeó en nuestro puerto un yach de recreo norte-americano, llamado Norne procedente de Lisboa.

—Procedente de los de Alicante é Ibiza ha fondeado en este puerto esta mañana á las seis, el vapor Cataluña, conduciendo la correspondencia, carga y cuatro pasajeros, figurando entre ellos D. Juan Bautista Enseñat.

Pocos momentos después también lo ha efectuado un yach á vapor francés llamado León Paillae, procedente de Gibraltar.

—Se ha publicado en el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra del día 18 una circular muy interesante para los sargentos, según la cual los de dicha clase que quieran ingresar en el cuerpo de oficinas militares pueden solicitarlo desde luego, reuniendo las condiciones reglamentarias. El ingreso se hallaba suspendido desde los comienzos de la guerra de Cuba.

—La compañía de los Sres. Montero y Alvarez, dieron anoche la última función en el Teatro Principal, poniendo en escena las zarzuelas El mundo comedia es, Carmela y El Tambor de Granaderos.

La concurrencia, que no era mucha, presenció la ejecución de las dos primeras obras, aplaudiendo alguno de sus más culminantes números musicales, pero como esperaba couplets de actualidad en El Tambor de granaderos y estos no se cantaron, el público se impacientó y hubo su miajita de manifestación, que por fortuna duró poco porque la sensatez de los más arrolló en breve la intransigencia de los menos.

Esta misma compañía comenzará hoy una serie de funciones en el Teatro Circo Balear, dando principio á sus tareas con las obras Los occineros, Los africanistas y Carmela.

Deseamos á la compañía del Sr. Montero mucho acierto y buena fortuna en esta segunda etapa de su campaña en esta ciudad.

—Dícese que en breve será un hecho la instalación, en Inca, de una fábrica de gas.

—Anteanoche hubo una alarma en la calle de la Cuartera, por creer una señora que un sujeto era un ladrón que asaltaba su casa, cuando no se trataba de tal cosa, sino de dar á aquella un recado inocente.

—Ha sido nombrado oficial de quinta clase con destino á este gobierno de provincia, nuestro amigo D. Ignacio Roca y Buaes. Sea enhorabuena.

Desde Manacor

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy señor mío: interpretando un sentimiento que buile en todos los pechos de los manacorrenses á quienes no ciega la pasión política, escribo á usted protestando de una cosa que va tomando proporciones alarmantes.

El socialismo, ese estado morboso de la sociedad actual, que rinde la actividad y enturbia el entendimiento, encubierto bajo la capa de la mendicidad, ha creado en Manacor un verdadero conflicto que ha de dar muchos sinsabores y quebraderos de cabeza al joven y dignísimo Alcalde D. José Oliver, si no se ataja el mal de raíz.

Deseando el Sr. Oliver mitigar el hambre de los mendigos de esta villa, dispuso que cuantas personas verdaderamente necesitadas se presentaran en el Hospicio, fueran atendidas debidamente, proporcionándoles abrigo y comida, y esa orden que dictó el Alcalde, la utilizan hoy los socialistas de esa para arma política, instigando á la gente, necesitada ó no, á que vaya á comer en el Hospicio, mermando de una manera extraordinaria los casi exhaustos fondos municipales, pues por término medio acuden al Hospicio de ocho á novecientos individuos por día.

De esperar es, por justicia, que tan pronto como se entere el Sr. Gobernador de los abusos que aquí he mentado, ponga coto á los desmanes de los señores socialistas.

Es de Vd. affmo. S. S.

PEDRO.

Aumento de la harina de guerra

En la última decena de Diciembre se reunieron en los salones de la Cámara de Comercio de la Habana gran número de delegados y presidentes de los comités patrióticos, fundados para arbitrar recursos destinados al fomento de la marina de guerra.

Después de darse cuenta de los trabajos realizados y pronunciarse patrióticos discursos, se aprobó la siguiente proposición:

«Acordar desde luego en principio la construcción de un acorazado ó crucero de primera, facultando al efecto á la Presidencia de este Comité para que se ponga en contacto con el Gobierno, comisie,

nes técnicas ó casas constructoras, nacionales ó extranjeras, á fin de adquirir datos, planos y presupuestos y cuanto se pueda relacionar con el buque que habrá de construirse por cuenta exclusiva de esta isla y la de Puerto-Rico, si á ello se prestase, como no es de dudar, porque allí también llegó la propaganda y se ha iniciado suscripción.

Que del seno del Comité se nombre una Junta que se titule: «Junta de propaganda y para arbitrar recursos efecta al Comité Central.» Esta Junta había de funcionar siendo sus principales atribuciones las siguientes:

Continuar la propaganda, que hasta aquí vino realizando el Comité Central.

Constituir Comités locales en los barrios de la Habana que aún carecen de ellos, no por falta de deseo, sino de iniciativa, así como en los pueblos de la isla en que sea oportuno y existieran admiradores de nuestros propósitos.

Organizar bailes, romerías, bazares, corridas de toros y todo lo que dentro de este orden de cosas crea oportuno, á fin de recaudar á la mayor brevedad cantidad suficiente á responder siquiera del primer plazo del buque que se construya.

Dicha junta dará cuenta de sus acuerdos al Comité Central para su conocimiento.

Se nombró después el Comité Central siendo elegido presidente el general Blanco, el cual se ha suscrito por cien pesos, para obra tan patriótica.

Se venden

Motores á gas, máquinas de vapor y calderas de lance. Se darán muy baratas por estar en liquidación. Calle Campo Sagrado número 30 Barcelona.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Un crucero americano.—Indignación de la prensa.

Madrid 25, 11 m.

El Gobierno yankee ha acordado enviar á la Habana el acorazado Marne, diciendo que dadas las amistosas relaciones que mantiene con España, pueden sus buques visitar los puertos de Cuba.

La prensa indignada pide que se envíe una escuadra española para contestar á la provocación del gobierno de Washington.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA Santa Paula viuda CUARENTA-HORAS

En San Jerónimo, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Santa Paula: exposición á las seis de la mañana, en seguida prima y el correspondiente día del mes de la Santa. A las nueve y media tercia siguiendo la misa mayor cantada por la Rvda. Comunidad, con sermón por el P. Antonio Tomás, de la Congregación de los Sagrados Corazones de Jesús y de María. Por la tarde á las seis y media habrá Triduo con sermón por D. Miguel Parera, estación y reserva.

CULTOS

CORTE DE MARÍA.—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

Interesantísimo

para los anunciantes

cios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta inserción.

Teatro-Circo Balear

COMPANÍA DEL SR. MONTERO

Función para hoy

El sainete lírico en un acto,

Los Cocineros

La zarzuela en un acto,

Los Africanistas

La parodia en un acto,

Carmela

A las ocho.

La Constancia Musical

La comedia en un acto,

La mano derecha

La popular zarzuela en 1 acto,

Qui fuig de Deu

y la zarzuela en un acto,

Chateau Margaux

Imp. de B. Rotger

5 céntimos

EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Alumbrado instantáneo con Gas ACETILENO

En el campo, en las casas de y en cualquier lugar
Patentes BOFILL - Ingeniero Industrial
Sindicato, 141-1.º - Palma

Gran número de aparatos que funcionan diariamente, han demostrado ser los únicos que ofrecen seguridad completa y libres de Accidentes desgraciados como ocurren en los demás sistemas conocidos.

Únicos patentados Inexplosibles y Automáticos produciendo gas el segundo gasógeno cuando se ha consumido el carburo del primero, sin tener que cuidarse del aparato.

Luz - mucho más barato que con Petróleo y con Gas.

Son los mejores, más baratos, más sólidos y de más fácil manejo y al alcance de cualquier persona. - Instalaciones de Alumbrado para poblaciones.

En Palma: Odón Colón, 9 - Matadero, 22 - Pelaires, 10

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos cassas de recreo una dal Moliar y n Antich, darán razon caleno leoc esta



SEGURO
EL GRAN **PURIFICADOR**
AGRADABLE **INFALIBLE**
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES
EFICAZ

ALIVIA
HAMAMELIS DE BRISTOL
Extracto - Ungüento
QUITA LA INFLAMACION
SANA TODA HERIDA
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.
ESPECIFICO PARA **REUMATISMO Y ALMORRANAS**
TRANQUILIZA



Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.ª

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Enero directamente de este puerto el vapor **CONDE WIFREDO**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes - San Juan, 20, Palma
Gran ltras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. - Aseguran de riesgos marítimos, y pncos de ir cerdío á crenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismoalaurio rización, baños sulfurosos, etc. - Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel aepn n pulmonares, tos, arginas, anemia, enfermedades secretas, etc. - Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Impotencia

debilidad genital Esperm torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortifican de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza

12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

VIDES AMERICANAS
200,000 Barbados Rupestris Lot
Garantizados por el ingeniero agrónomo de la Provincia de Barcelona
Se vende á 50 pesetas millar.
Para informes. - Alzamora Hermanos. - Palma

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Eritis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. caenrta y Lliteras.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

CONFITES CARPA

PREMIADO CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE ORO en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

PREMIADO CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE ORO en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

PREMIADO CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE ORO en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

Sándalo Sol

Esencia pura de Sándalo con **SALOL**

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLÉNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América. - Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

TOS, CATARRROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

á base **CREOSOTAL TERPINOL** y **CUASINA**

MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.